

Analisis Pengelolaan Keuangan Pada Kinerja UMKM Tempe

Ardi Firman Syah¹, Yuniarto Rahmad Satato^{2*}

^{1) 2)} Sekolah Tinggi Ilmu Ekonomi Pariwisata Indonesia Semarang, Indonesia

e-mail: must.satatoe@gmail.com*

ARTICLE INFO

Article history:

Received 26 September 2024

Received in revised form 2 Oktober 2024

Accepted 22 November 2023

Available online 1 Desember 2024

ABSTRACT

Dalam mengembangkan sebuah bisnis, penting untuk memiliki manajemen keuangan yang efektif. Namun, masih banyak pelaku usaha yang mengalami kesulitan dalam mengelola keuangan dengan baik. Praktik manajemen keuangan merupakan salah satu faktor utama yang berkontribusi terhadap kegagalan bisnis skala kecil dan menengah. Penelitian ini bertujuan untuk mengevaluasi praktik pengelolaan keuangan yang diterapkan oleh industri Tempe Bima Sakti Raya Suruhan Di Kecamatan Ungaran Barat. Metode penelitian ini menggunakan pendekatan kualitatif dengan studi kasus. Data dikumpulkan melalui wawancara dan observasi. Dari analisis yang dilakukan, ditemukan bahwa manajemen keuangan di usaha tempe masih belum sepenuhnya mengadopsi prinsip-prinsip pengelolaan keuangan yang meliputi perencanaan, pencatatan (kadang-kadang tercatat dan kadang-kadang tidak), pelaporan (hanya melaporkan hasil pemasukan dan pengeluaran secara manual), dan pengendalian, para pengelola usaha tempe merasa percaya diri dengan pengetahuan yang mereka miliki, meskipun terbatas, dan merasa tidak perlu meningkatkan pemahaman mereka tentang laporan keuangan.

Keywords: Biaya ; pengelolaan keuangan ; UMKM.

1. Introduction

Salah satu hal yang sangat vital dalam menjalankan bisnis adalah mendapatkan keuntungan atau laba (Hakim & Kunaifi, 2018; Levitan et al., 2018; Tauber et al., 2019). Tujuan ini memiliki peran krusial dalam menjaga kemajuan bisnis, terutama di masa kini yang ditandai dengan persaingan yang ketat sebagai akibat dari perekonomian global yang dinamis (Figueroa et al., 2021; Irawan et al., 2022; Raharjo et al., 2022; Wang et al., 2021), usaha-usaha kecil yang dijalankan oleh masyarakat memiliki peran penting dalam mendukung pertumbuhan ekonomi negara di masa depan dengan meningkatkan pertumbuhan ekonomi mereka untuk dapat bersaing dengan industri berskala besar.

Peran industri, baik besar maupun kecil, dalam perekonomian Indonesia semakin terlihat besar dan penting (Ardiansyah et al., 2022; Mali, 2023; Munawar et al., 2023). Industri kecil memiliki peranan penting dalam mendukung pembangunan daerah dan membantu dalam mewujudkan pertumbuhan ekonomi, bahkan saat negara mengalami krisis (Fathah & Widyaningtyas, 2020; Septiana & Novitasari, 2021). Lee et al., (2019), Magdalena & Prasetya (2019), dan Vikaliana et al., (2021) menjelaskan industri kecil dipandang memiliki potensi dalam memberikan kontribusi positif dalam pemulihan ekonomi nasional, baik dalam menggerakkan pertumbuhan ekonomi maupun menyerap tenaga kerja untuk membantu mengatasi masalah pengangguran.

Namun, industri kecil di Indonesia juga menghadapi tantangan, seperti kurangnya kemampuan dalam mengembangkan pengelolaan usaha dan akses terbatas terhadap sumber daya yang produktif (Baidlowi, 2022; Poddala & Alimuddin, 2023; Samanto et al., 2024). Hal ini menyebabkan industri kecil harus berjuang untuk bertahan dari waktu ke waktu, terutama dalam menghadapi berbagai tantangan seperti tata cara pengelolaan usaha, terutama dalam hal mengelola keuangan. Tidak heran jika banyak industri kecil yang mengalami kesulitan dalam bersaing dengan industri besar (W. K. Dewi & EDT, 2023; A. Z. Putri et al., 2019).

Oleh karena itu, penting bagi para pelaku usaha kecil untuk memperhatikan dengan serius cara mengatur keuangan dengan baik. Pengelolaan keuangan menjadi sangat penting dan harus diterapkan secara efektif dalam usaha kecil. Menurut Endiraras (2010), bisnis kecil yang mampu mengelola keuangannya dengan transparan akan memberikan dampak positif bagi keberlangsungan bisnis mereka sendiri. Dampak positif dari pengelolaan keuangan ini menjadi salah satu faktor kunci keberhasilan usaha kecil dan dapat digunakan untuk mempertahankan keberlangsungan bisnis mereka.

Kabupaten Semarang menjadi salah satu daerah yang mempunyai banyak usaha kecil, berdasarkan data BPS Kabupaten Semarang tahun 2023, Kabupaten Semarang tercatat memiliki 12.040 jenis Usaha Mikro, Kecil, dan Menengah (UMKM) bidang industri pengolahan (<https://semarangkab.bps.go.id/publication/2023/02/28/4e140e19709658c1f072c620/kabupaten-semarang-dalam-angka-2023.html>), industri tempe Bima Sakti Raya Suruhan di Kecamatan Ungaran Barat menjadi salah satu dari industri tersebut. Kondisi atau tingkat pengetahuan pelaku industri tempe Bima Sakti Raya Suruhan di Kecamatan Ungaran Barat masih belum mampu mengikuti standar akuntansi keuangan yang berlaku di Indonesia, maka penelitian tentang cara pengelolaan keuangan yang tepat bagi pengelola industri, untuk menjadi bahan evaluasi kinerja dan keberlangsungan industri dimasa mendatang. Oleh karena itu, berdasarkan latar belakang tersebut, peneliti tertarik untuk melakukan penelitian dengan judul " Analisis Pengelolaan Keuangan Pada Kinerja UMKM Tempe".

2. Research Method

Usaha Mikro Kecil dan Menengah

Usaha Mikro, Kecil, dan Menengah secara umum dijelaskan sebagai berikut (Barusman et al., 2022; Diyani et al., 2023; Septiana & Novitasari, 2021):

1. Usaha Mikro : Merupakan usaha produktif yang dimiliki oleh individu atau badan usaha perorangan.
2. Usaha Kecil : Adalah usaha ekonomi produktif yang berdiri sendiri, yang dilakukan oleh individu atau badan usaha yang bukan merupakan anak perusahaan atau cabang dari Usaha Menengah atau Usaha Besar.
3. Usaha Menengah : Merupakan usaha ekonomi produktif yang berdiri sendiri, yang dilakukan oleh individu atau badan usaha yang bukan merupakan anak perusahaan atau cabang dari Usaha Kecil atau Usaha Besar.

Pengelolaan Keuangan

Menurut Setyowati & Dwiantari (2022) & Sitinjak et al., (2023), manajemen keuangan atau pengelolaan keuangan adalah pengaturan kegiatan keuangan dalam suatu organisasi. Fokus utama dari manajemen keuangan ini adalah mengatur keuangan dalam usaha berukuran kecil, yang mencakup aspek-aspek seperti pendanaan, manajemen kas, dan kebutuhan untuk pengembangan usaha.

Dalam konteks internal perusahaan, laporan keuangan menjadi penting sebagai alat evaluasi kinerja (Hidayatullah et al., 2023). Laporan keuangan membantu dalam pengambilan keputusan internal, seperti mengevaluasi kinerja keuangan perusahaan dan merencanakan langkah-langkah strategis ke depan (Santiara & Sinarwati, 2023; Umami, 2019). Selain itu, laporan keuangan juga diperlukan sebagai syarat pengajuan kredit ke Bank atau Kreditor. Bank atau kreditor akan

menggunakan informasi dari laporan keuangan untuk menilai kelayakan perusahaan dalam memperoleh pinjaman atau kredit.

Di sisi lain, kebutuhan eksternal perusahaan terhadap laporan keuangan meliputi pertanggungjawaban terhadap calon investor atau kreditor (Alfionita & Estiningrum, 2022). Calon investor atau kreditor memerlukan laporan keuangan sebagai dasar untuk menilai potensi investasi atau pinjaman mereka. Selain itu, laporan keuangan juga menjadi bentuk pertanggungjawaban perusahaan kepada masyarakat secara umum, menunjukkan transparansi dan kredibilitas perusahaan dalam menjalankan operasinya. Dengan demikian, laporan keuangan memiliki peran penting dalam memenuhi kebutuhan internal dan eksternal perusahaan serta dalam membangun hubungan yang sehat dengan pemangku kepentingan (Dewi & Kurniawan, 2019; Y. E. Putri et al., 2020).

Astuty dan Henny (2019) mengemukakan bahwa pengelolaan keuangan pada dasarnya adalah proses merealisasikan tujuan yang telah ditetapkan. Oleh karena itu, diperlukan pengelolaan yang efektif dan efisien. Efektivitas pengelolaan keuangan diukur dari sejauh mana perusahaan mampu mencapai target yang telah ditetapkan. Ini mencakup kemampuan perusahaan dalam meraih tujuan keuangan yang telah ditentukan sebelumnya (Mosteanu & Faccia, 2020; Sabiq Hilal Al Falih et al., 2019; Wiralestari & Friyani, 2019).

Di sisi lain, efisiensi pengelolaan keuangan tercermin dari kemampuan perusahaan dalam mengoptimalkan pemasukan dan pengeluaran. Dengan kata lain, penilaian efisiensi melibatkan evaluasi terhadap seberapa baik perusahaan dapat memanfaatkan sumber daya finansial yang dimilikinya. Proses pengelolaan keuangan yang efisien menekankan pada penggunaan yang bijaksana terhadap dana perusahaan, sehingga mampu menghasilkan output yang optimal dengan biaya yang minimal (S. R. Dewi, 2023; Journal et al., 2023; Pondrial & Sari, 2023). Dengan demikian, penilaian efektivitas dan efisiensi pengelolaan keuangan menjadi kunci dalam menilai kinerja keuangan suatu perusahaan. Kemampuan untuk mencapai tujuan yang telah ditetapkan sambil memanfaatkan sumber daya secara optimal akan menjadi indikator keberhasilan dalam pengelolaan keuangan.

Assanniyah & Setyorini (2024), Libraeni et al., (2022), Supriyono et al., (2021) & Tanan & Dhamayanti (2020) menjelaskan fungsi utama pengelolaan keuangan mencakup beberapa aspek kunci, antara lain:

- a. **Perencanaan Keuangan** : Meliputi perencanaan arus kas dan rugi laba. Tujuannya adalah untuk merencanakan pengeluaran dan penerimaan keuangan secara terperinci, memungkinkan perusahaan untuk mengelola sumber daya finansialnya dengan lebih efektif.
- b. **Anggaran** : Melibatkan perencanaan penerimaan dan pengalokasian anggaran biaya dengan efisien, serta memaksimalkan penggunaan dana yang tersedia. Anggaran membantu dalam mengarahkan aktivitas operasional perusahaan sesuai dengan sasaran keuangan yang telah ditetapkan.
- c. **Pengendalian Keuangan** : Melibatkan evaluasi dan perbaikan terhadap keuangan serta sistem keuangan perusahaan. Tujuannya adalah untuk memantau kinerja keuangan secara berkala, mengidentifikasi potensi masalah, dan mengambil tindakan korektif yang diperlukan.
- d. **Pemeriksaan Keuangan** : Melibatkan audit internal atas keuangan perusahaan untuk memastikan kesesuaian dengan standar akuntansi yang berlaku dan mencegah terjadinya penyimpangan. Audit internal juga membantu dalam mengevaluasi efektivitas kontrol internal yang ada.
- e. **Pelaporan Keuangan** : Melibatkan penyediaan informasi tentang kondisi keuangan perusahaan serta analisis rasio laporan keuangan. Pelaporan keuangan memungkinkan pemangku kepentingan, seperti pemilik, investor, dan pihak eksternal lainnya, untuk memahami kinerja keuangan perusahaan dan membuat keputusan yang tepat berdasarkan informasi tersebut.

Research Method

Penelitian ini menggunakan metode deskriptif kualitatif. Penelitian kualitatif ini biasanya mempelajari interaksi antar variabel penelitian dengan tujuan memahami peristiwa yang diamati,

seringkali melalui studi kasus berdasarkan teori tertentu. Dengan demikian, peneliti dapat mengumpulkan data yang objektif terkait pengelolaan keuangan usaha tempe Bima Sakti Raya Suruhan di Kecamatan Ungaran Barat. Data yang digunakan dalam penelitian ini adalah data primer, yaitu data yang diperoleh langsung dari pengelola usaha tempe Bima Sakti Raya Suruhan di Kecamatan Ungaran Barat. Data primer ini mencakup proses usaha, karakteristik usaha, serta informasi terkait pengelolaan keuangan, yang diperoleh melalui wawancara dengan pemilik atau pengelola usaha tempe Bima Sakti Raya Suruhan di Kecamatan Ungaran Barat.

3. Results and Analysis

Usaha Tempe Bima Sakti Raya Suruhan yang dijalankan sejak tahun 2014 tidak membuat pencatatan mengenai pengelolaan keuangan dikarenakan keterbatasan waktu yang dimiliki untuk membuat pencatatan mengenai pengelolaan keuangan dan, membuat pembukuan dianggap merepotkan. Narasumber menyatakan bahwa hanya melihat jumlah stok yang ada, pengelola akan membuat atau membeli bahan untuk pembuatan tempe yang kemudian dijual atau dipasarkan. Keuntungan yang diperoleh tidak dapat dipastikan karena uang hasil penjualan langsung digunakan sebagai modal untuk menjalankan usahanya (model uang berputar).

Hal utama yang membuat mereka tidak membuat pembukuan atau pencatatan dikarenakan tidak adanya waktu yang dimiliki untuk membuat pembukuan, banyaknya waktu yang digunakan dalam proses pembuatan tempe. Alasan lain yaitu karena usaha tempe yang dijalankan adalah usaha milik sendiri sehingga pembukuan dianggap tidak diperlukan karena tidak ada pihak lain yang membutuhkan. Hanya pencatatan berupa nota yang kadang dibuat dan nota tersebut dibuat jika pelanggan mereka meminta nota tersebut. Penelitian ini tidak sejalan dengan penelitian yang dilakukan oleh Whella Hertadiani & Lestari (2021) dimana hasil penelitian yang dilakukan menunjukkan bahwa penerapan pengelolaan keuangan dengan pencatatan, penggunaan anggaran, dan pelaporan akan membantu kinerja usaha.

Pertama, terlihat bahwa prinsip-prinsip pengelolaan keuangan yang meliputi perencanaan, pencatatan, pelaporan, dan pengendalian masih belum sepenuhnya diadopsi dengan baik dalam operasional usaha tersebut. Pencatatan keuangan terkadang dilakukan, namun tidak konsisten, yang mengindikasikan adanya ketidakstabilan dalam proses pencatatan keuangan.

Kedua, dari analisis ini, tampak bahwa para pengelola usaha tempe merasa cukup percaya diri dengan pengetahuan yang mereka miliki, meskipun terbatas. Pengelola cenderung merasa puas dengan pengetahuan yang dimiliki dan tidak melihat perlunya peningkatan pemahaman tentang laporan keuangan. Ini mengisyaratkan bahwa kesadaran akan pentingnya pengelolaan keuangan yang lebih baik masih kurang dalam lingkungan usaha tersebut.

Ketiga, keterbatasan dalam pengelolaan keuangan ini sebagian besar disebabkan oleh kurangnya pendidikan formal tentang laporan keuangan. Para pengelola usaha tempe mungkin tidak memiliki akses yang cukup terhadap pelatihan atau pendidikan yang memadai dalam hal pengelolaan keuangan. Selain itu, pengelola merasa bahwa waktu yang tersedia tidak cukup untuk mempelajari pentingnya laporan keuangan dalam pengembangan bisnis. Ini menunjukkan bahwa ada kebutuhan akan pendekatan yang lebih fleksibel dan dapat disesuaikan dengan kebutuhan individu atau usaha kecil dalam meningkatkan pemahaman mereka tentang manajemen keuangan.

Keempat, fokus utama para pengelola usaha tempe cenderung lebih pada kemampuan untuk memproduksi dan menjual produk yang dapat memenuhi kebutuhan sehari-hari, tanpa memperhatikan dampak dari laporan keuangan terhadap pertumbuhan bisnis mereka. Hal ini menggambarkan kurangnya kesadaran akan pentingnya informasi keuangan dalam mendukung pengambilan keputusan yang lebih baik dan strategi pengembangan bisnis yang lebih efektif.

Secara keseluruhan, simpulan dari analisis ini menunjukkan bahwa terdapat potensi besar untuk peningkatan dalam pengelolaan keuangan di usaha tempe Bima Sakti Raya Suruhan di Kecamatan Ungaran Barat. Perlu adanya upaya untuk meningkatkan kesadaran dan pemahaman tentang manajemen keuangan, serta pengembangan keterampilan dalam pencatatan, pelaporan, dan

analisis keuangan guna mendukung pertumbuhan dan keberlangsungan bisnis mereka di masa depan.

4. Conclusion

Dari analisis yang dilakukan, dapat disimpulkan bahwa manajemen keuangan di usaha tempe Bima Sakti Raya Suruhan di Kecamatan Ungaran Barat masih belum sepenuhnya mengadopsi prinsip-prinsip pengelolaan keuangan yang meliputi perencanaan, pencatatan (kadang-kadang tercatat dan kadang-kadang tidak), pelaporan (hanya melaporkan hasil pemasukan dan pengeluaran secara manual), dan pengendalian. Dari temuan tersebut, terungkap bahwa para pengelola usaha tempe merasa percaya diri dengan pengetahuan yang mereka miliki, meskipun terbatas, dan merasa tidak perlu meningkatkan pemahaman mereka tentang laporan keuangan. Keterbatasan ini sebagian besar disebabkan oleh kurangnya pendidikan formal tentang laporan keuangan, dan mereka merasa bahwa waktu yang tersedia tidak cukup untuk mempelajari pentingnya laporan keuangan dalam pengembangan usaha mereka. Mereka lebih menekankan pada kemampuan untuk memproduksi dan menjual produk yang dapat memenuhi kebutuhan sehari-hari mereka, tanpa memperhatikan dampak dari laporan keuangan terhadap pertumbuhan bisnis mereka.

Berdasarkan hasil penelitian, disarankan agar pengelola usaha tempe Bima Sakti Raya Suruhan di Kecamatan Ungaran Barat menerapkan sistem pembukuan sederhana dengan mencatat setiap transaksi pembelian bahan baku dan penjualan produk. Hal ini akan memberikan gambaran jelas mengenai arus kas masuk dan keluar dalam bisnis mereka, membantu menganalisis kinerja usaha secara keseluruhan, seperti memantau perkembangan penjualan, mengidentifikasi periode puncak dan rendah, serta mengevaluasi efisiensi biaya operasional. Pembukuan yang teratur juga memudahkan penyusunan laporan keuangan untuk keperluan perpajakan atau pengajuan pinjaman modal, serta meningkatkan kredibilitas usaha di mata pemangku kepentingan eksternal. Meskipun mungkin terlihat rumit pada awalnya, penerapan pembukuan sederhana sebenarnya tidak terlalu sulit dan dapat disesuaikan dengan skala usaha, serta memberikan manfaat besar bagi perkembangan usaha tempe mereka di masa depan

References

- Alfionita, Y. L., & Estiningrum, S. D. (2022). Penerapan Sistem Informasi Akuntansi dalam Pengelolaan Keuangan pada UMKM Wingko Bunda di Tulungagung. *Fair Value: Jurnal Ilmiah Akuntansi Dan Keuangan*, 5(3), 1462–1469. <https://doi.org/10.32670/fairvalue.v5i3.2556>
- Ardiansyah, A. F. A., Rauf, A., & Nurman, N. (2022). Pengaruh Literasi Keuangan Terhadap Pengelolaan Keuangan UMKM di Kota Makassar. In *SINOMIKA Journal: Publikasi Ilmiah Bidang Ekonomi dan Akuntansi* (Vol. 1, Issue 4). repository.umpalopo.ac.id. <https://doi.org/10.54443/sinomika.v1i4.447>
- Assanniyah, M., & Setyorini, H. (2024). Pengaruh Literasi Keuangan dan Inklusi Keuangan terhadap Pengelolaan Keuangan UMKM Kecamatan Tanggulangin. *Dialektika: Jurnal Ekonomi Dan Ilmu Sosial*, 9(1), 36–49. <https://doi.org/10.36636/dialektika.v9i1.3917>
- Baidlowi, I. (2022). Analisa Keuangan Usaha Mikro Kecil Menengah (UMKM) Produsen Makanan Tahu. *Bisman*, 33(1), 1–12. <http://ejurnal.unim.ac.id/index.php/bisman/article/view/2037>
- Barusman, M. Y. S., Haninun, Nurdiawansyah, Soewito, & Hakim, L. (2022). Pelatihan Peningkatan Pengelolaan Keuangan Mitra UMKM Rumah BUMN Bandar Lampung. *Jurnal Pengabdian Masyarakat Tapis Berseri (JPMTB)*, 1(1), 45–51. <https://doi.org/10.36448/jpmtb.v1i1.6>
- Dewi, E. D. M., & Kurniawan, S. (2019). Analisis Pengelolaan Keuangan Umkm Dalam Upaya Pembinaan Kemandirian Warga Binaan Pemasyarakatan (Wbp) Rumah Tahanan *JIMAT (Jurnal Ilmiah* <https://ejournal.undiksha.ac.id/index.php/S1ak/article/view/22796>
- Dewi, S. R. (2023). Upgrading Tata Kelola Keuangan Bagi UMKM Terintegrasi Dengan Financial Digital. In *Jurnal Pengabdian Masyarakat* (Vol. 4, Issue 1, pp. 135–147). [pdfs.semanticscholar.org. https://doi.org/10.32815/jpm.v4i1.1144](https://doi.org/10.32815/jpm.v4i1.1144)
- Dewi, W. K., & EDT, R. W. (2023). Pengaruh Literasi Keuangan terhadap Pengelolaan Keuangan Usaha Mikro Kecil dan Menengah. *Target: Jurnal Manajemen Bisnis*, 5(2), 179–186. <https://doi.org/10.30812/target.v5i2.3549>
- Diyani, L. A., Oktapriana, C., & Rachman, H. A. (2023). Pelatihan Dan Pendampingan Pengelolaan Keuangan Bagi Penggiat Umkm Usia Muda. *JMM (Jurnal Masyarakat Mandiri)*, 7(1), 583.

- <https://doi.org/10.31764/jmm.v7i1.12390>
- Fathah, R. N., & Widyaningtyas, R. D. (2020). Pelatihan Manajemen Keuangan Bagi Pelaku Usaha Mikro Kecil dan Menengah (UMKM) Di Sekitar UNISA. *Proceeding of The URECOL*, 55–58. <http://repository.urecol.org/index.php/proceeding/article/view/892%0Ahttp://repository.urecol.org/index.php/proceeding/article/download/892/867>
- Figuroa, J. P., Bottazzi, M. E., Hotez, P., Batista, C., Ergonul, O., Gilbert, S., Gursel, M., Hassanain, M., Kim, J. H., Lall, B., Larson, H., Nanche, D., Sheahan, T., Shoham, S., Wilder-Smith, A., Strub-Wourgaft, N., Yadav, P., & Kang, G. (2021). Urgent needs of low-income and middle-income countries for COVID-19 vaccines and therapeutics. In *The Lancet* (Vol. 397, Issue 10274, pp. 562–564). [https://doi.org/10.1016/S0140-6736\(21\)00242-7](https://doi.org/10.1016/S0140-6736(21)00242-7)
- Hakim, M. S., & Kunaifi, A. (2018). Peningkatan Kapabilitas Pengelolaan Keuangan UMKM Bidang Otomotif Melalui Pelatihan Pengelolaan Keuangan. *Sewagati*, 2(2). <https://doi.org/10.12962/j26139960.v2i2.4302>
- Hidayatullah, A., Mezaluna, I., Rizqiyanto, M., Sendi, A. A., & Adinugraha, H. H. (2023). Pelatihan Pembuatan Laporan Keuangan pada UMKM Kedai" Dimsum by Najwa" di Pekalongan. *ABDI UNISAP: Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat*, 1(1), 122–128. <http://ejournal-unisap.ac.id/index.php/abdiunisap/article/view/55>
- Irawan, C., Zubir, Z., M.F, R. R., Khairannisa, S., Maharani, T., Sandela, V., & Afandi, M. S. (2022). Perhitungan Harga Pokok Produksi Dan Pengelolaan Keuangan Pada Usaha Mikro Kecil Menengah (Umkm) Di Kelurahan Tangkerang Tengah, Kecamatan Marpoyan Damai, Kota Pekanbaru. *Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat Bodhi Dharma*, 1(2), 80–90. <https://doi.org/10.56325/jpmb.v1i2.55>
- Journal, C. D., Panggabean, R. R., Nur, T., Rusgowanto, F. H., Mikro, U., & Online, A. (2023). Upaya peningkatan peran umkm melalui penyuluhan keuangan dan akuntansi pada gpib jemaat pasar minggu. *Community ...*, 4(6), 13565–13572. <http://journal.universitaspahlawan.ac.id/index.php/cdj/article/view/22300>
- Lee, Y., Mozaffarian, D., Sy, S., Huang, Y., Liu, J., Wilde, P. E., Abrahams-Gessel, S., Veiga Jardim, T. D. S., Gaziano, T. A., & Micha, R. (2019). Cost-effectiveness of financial incentives for improving diet and health through medicare and medicaid: A micro simulation study. *PLoS Medicine*, 16(3). <https://doi.org/10.1371/journal.pmed.1002761>
- Levitan, B., Getz, K., Eisenstein, E. L., Goldberg, M., Harker, M., Hesterlee, S., Patrick-Lake, B., Roberts, J. N., & DiMasi, J. (2018). Assessing the Financial Value of Patient Engagement: A Quantitative Approach from CTTI's Patient Groups and Clinical Trials Project. *Therapeutic Innovation and Regulatory Science*, 52(2), 220–229. <https://doi.org/10.1177/2168479017716715>
- Libraeni, L. G. B., Desmayani, N. M. M. R., Devi Valentino Waas, Ayu Gede Willdahlia, Gede Surya Mahendra, Ni Wayan Wardani, & Putu Gede Surya Cipta Nugraha. (2022). Pelatihan Penentuan Harga Pokok Penjualan pada Toko Kue Dapur Friska. In *JURPIKAT (Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat)* (Vol. 3, Issue 2, pp. 255–265). jurnal.politeknik-kebumen.ac.id. <https://doi.org/10.37339/jurpikat.v3i2.973>
- Magdalena, R., & Prasetya, W. (2019). Pendampingan Pengelolaan Keuangan Guna Meningkatkan Pendapatan Keluarga Di Dusun Ponggang. In *Jurnal Bakti Masyarakat Indonesia* (Vol. 1, Issue 2). download.garuda.kemdikbud.go.id. <https://doi.org/10.24912/jbmi.v1i2.2885>
- Mali, M. S. (2023). Pengaruh Inklusi Keuangan, Pengelolaan Keuangan, terhadap Kinerja UMKM Sektor Kuliner di Kota Yogyakarta. *J-MAS (Jurnal Manajemen Dan Sains)*, 8(1), 291. <https://doi.org/10.33087/jmas.v8i1.985>
- Mosteanu, N. R., & Faccia, A. (2020). Digital systems and new challenges of financial management – fintech, XBRL, blockchain and cryptocurrencies. *Quality - Access to Success*, 21(174), 159–166. https://api.elsevier.com/content/abstract/scopus_id/85078435143
- Munawar, A., Riyadi, R., & Amyar, F. (2023). Pendampingan Peningkatan Kemampuan Menyusun Laporan Keuangan Pelaku UMKM Kampung Cincau Kelurahan Gudang Kota Bogor. *Jurnal Abdimas Dedikasi Kesatuan*, 4(1). <https://doi.org/10.37641/jadkes.v4i1.2426>
- Poddala, P., & Alimuddin, M. (2023). Edukasi Pengaturan Pengelolaan keuangan Pribadi dan Dana Usaha pada UKM Berbasis Lorong. *Celebes Journal of Community Services*, 2(2), 1–8. <https://doi.org/10.37531/celeb.v2i2.445>
- Pondrinal, M., & Sari, Y. P. (2023). Optimalisasi Pengelolaan Keuangan Melalui Penerapan Prinsip Akuntansi Yang Efektif Dan Efisien Pada Umkm Kerupuk Jangek Buk Kai Di Padang. *Jurnal Abdi Insani*, 10(3), 1598–1605. <https://doi.org/10.29303/abdiinsani.v10i3.1073>

- Putri, A. Z., Nusron, L. A., & Pramudiati, N. (2019). Pengelolaan keuangan dan manajemen pemasaran bagi UMKM kripik pisang dan ketela di Jepara. *Abdimas Nusantara: Jurnal ...*, 1(1), 9–17. <http://ejurnal.unim.ac.id/index.php/abdimasnusantara/article/view/416>
- Putri, Y. E., Utomo, C., Indryani, R., Rahmawati, C. B. N. F., & Rohman, M. A. (2020). Pelatihan Manajemen Keuangan UMKM Konstruksi di Surabaya untuk Keberlanjutan Kinerja Usaha. In *Seminar Nasional Penelitian dan Pengabdian kepada Masyarakat* (Vol. 2, Issue c, pp. 383–392). repository.ummetro.ac.id. <https://repository.ummetro.ac.id/files/artikel/3d1449b9b9d3cdc0e5470689bf54f7ab.pdf>
- Raharjo, K., Dalimunte, N. D., Purnomo, N. A., Zen, M., Rachmi, T. N., Sunardi, N., & Zulfitra. (2022). Pemanfaatan Financial Technology dalam Pengelolaan Keuangan pada UMKM di Wilayah Depok. *Jurnal Pengabdian Masyarakat Madani (JPMM)*, 2(1), 67–77. <https://doi.org/10.51805/jpmm.v2i1.70>
- Sabiq Hilal Al Falih, M., Rizqi, R. M., & Adhitya Ananda, N. (2019). Pengelolaan Keuangan Dan Pengembangan Usaha Pada Usaha Mikro Kecil Menengah (Studi Kasus Pada Umkm Madu Hutan Lestari Sumbawa). *Jurnal Manajemen Dan Bisnis*, 2(1). <https://doi.org/10.37673/jmb.v2i1.302>
- Samanto, H., Nur Fitria, T., Tho, M., Pratiwi, J., Al Azizah, K., & Ayu Damayanti, P. (2024). Pendampingan Pengelolaan Keuangan Sederhana Bagi Usaha Mikro Kecil Menengah (Umkm) Di Desa Mulur. *BUDIMAS: Jurnal ...* <https://www.jurnal.stie-aas.ac.id/index.php/JAIM/article/view/12120>
- Santiara, I. M., & Sinarwati, N. K. (2023). Pengaruh Literasi Keuangan Terhadap Pengelolaan Keuangan Umkm Di Kecamatan Tejakula. *CAPITAL: Jurnal Ekonomi Dan Manajemen*, 6(2), 349. <https://doi.org/10.25273/capital.v6i2.14514>
- Septiana, A., & Novitasari, A. T. (2021). Gambaran Pengelolaan Keuangan Para Pelaku Umkm di Tengah Pandemi Covid-19. *Jurnal Pendidikan Ekonomi (JUPE)*, 9(3), 103–113. <https://doi.org/10.26740/jupe.v9n3.p103-113>
- Setyowati, A., & Dwiantari, S. (2022). Pendampingan Pengelolaan Keuangan UMKM di Masa Pasca Pandemi. *Batara Wisnu : Indonesian Journal of Community Services*, 2(2), 335–341. <https://doi.org/10.53363/bw.v2i2.106>
- Sitinjak, M., Safrizal, & Wirdayani Wahab. (2023). Pelatihan Manajemen Keuangan Umkm Bagi Pelaku Umkm Kota Batam. *Jurnal Abdi Masyarakat Multidisiplin*, 2(1), 33–37. <https://doi.org/10.56127/jammu.v2i1.857>
- Supriyono, E., Sumarta, N. H., & Narulitasari, D. (2021). Pengelolaan Keuangan Keluarga pada Ibu Rumah Tangga Pemilik Umkm Sebagai Masyarakat Terdampak Covid-19 di Kelurahan Kauman, Surakarta. *Budimas : Jurnal Pengabdian Masyarakat*, 3(1). <https://doi.org/10.29040/budimas.v3i1.1634>
- Tanan, C. I., & Dhamayanti, D. (2020). Pendampingan UMKM dalam Pengelolaan Keuangan Usaha Guna Peningkatan Ekonomi Masyarakat di Distrik Abepura Jayapura. *Amalee: Indonesian Journal of Community Research and Engagement*, 1(2), 173–185. <https://doi.org/10.37680/amalee.v1i2.408>
- Tauber, J., Chinwuba, I., Kleyn, D., Rothschild, M., Kahn, J., & Thiel, C. L. (2019). Quantification of the Cost and Potential Environmental Effects of Unused Pharmaceutical Products in Cataract Surgery. *JAMA Ophthalmology*, 137(10), 1156–1163. <https://doi.org/10.1001/jamaophthalmol.2019.2901>
- Umami, N. (2019). Peran Manajemen Keuangan Pada Usaha Mikro Kecil Dan Menengah (UMKM) Batik Dalam Memajukan Sektor Kewirausahaan. In *JPEK (Jurnal Pendidikan Ekonomi dan Kewirausahaan)* (Vol. 3, Issue 1, p. 1). <download.garuda.kemdikbud.go.id>. <https://doi.org/10.29408/jpek.v3i1.1387>
- Vikaliana, R., Mariam, S., Rachmat Hidayat, Y., & Aryani, F. (2021). Strategi Peningkatan Kinerja UMKM Melalui Pendampingan Manajemen Persediaan dan Akuntansi Sederhana. *Jurnal Karya Abadi*, 5(3), 423–430. <https://online-journal.unja.ac.id/JKAM/article/view/16275>
- Wang, J., Lyu, Y., Zhang, H., Jing, R., Lai, X., Feng, H., Knoll, M. D., & Fang, H. (2021). Willingness to pay and financing preferences for COVID-19 vaccination in China. *Vaccine*, 39(14), 1968–1976. <https://doi.org/10.1016/j.vaccine.2021.02.060>
- Whella Hertadiani, V., & Lestari, D. (2021). Pengaruh Inklusi Keuangan dan Pengelolaan Keuangan Terhadap Kinerja UMKM Sektor Kuliner di Jakarta Timur. *KALBISOCIO Jurnal Bisnis Dan Komunikasi*, 8(2), 19–31. <https://doi.org/10.53008/kalbisocio.v8i2.173>
- Wiralestari, W., & Friyani, R. (2019). Pengelolaan Keuangan Usaha Mikro Kecil Menengah (UMKM) Berbasis Aplikasi Lamikro Pada Usaha Kuliner Tm Cemal Cemil. *Jurnal Karya Abdi Masyarakat*, 3(1), 62–66. <https://doi.org/10.22437/jkam.v3i1.7011>